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本报讯（记者 江玮）昨日，
第八届软洽会在成都闭幕。成
都市软件行业协会程宏秘书长
对第八届软洽会进行了小结。

本 届 软 洽 会 盛 况 空 前 ，据
初步统计，共有 800 余家国内外
企业踊跃参与，超过 3500 人次
参加了 7 个国际性专业会议和
4 个行业活动，百余家企业借软
洽会东风开展了丰富多样的宣
传、展示和洽谈对接等活动。

本报讯（记者 江玮）昨日，
2010中国（成都）国际电子商务
大会在成都举行。会上发布了

《成都市电子商务服务业发展
研究报告 2009》白皮书。根据
成都市发布的《成都市电子商
务发展规划（2009-2012）》，成
都将在 2012 年使全市电子商
务交易额突破 3000 亿元，促进
中小企业的电子商务应用比例
超过 50%，大型企业集团的电
子商务应用比例超过85%。

该白皮书是成都市电子商
务协会历时半年，对成都市电
子商务服务业基本情况进行了
抽样调查的结果。调查显示，
全市约 15%的企业拥有自己的
企业网站，企业网站总数约为
34000 个，占全省网站总数的
45%。约 15%的成都企业已经
应用网络进行产品或服务营
销，在线采购和在线支付的比
例不断提高。

国内知名电子商务平台阿
里巴巴、环球资源、中国制造纷
纷进入成都，企业加入第三方
电子商务平台数量快速增长。
B2B成为主流模式，主要以电子
市场、行业分销商、应用服务及
信息中介形式广泛用于建材、
机械、医药、现代农业等产业链
特征明显的行业中。

随着建设“无线城市”发展
目标的提出，成都“无线城市”
工程的技术体系和应用体系建
设相继展开。3G 通信网建设
已进入快速建网时期，成都电
信、移动、联通三大运营商正组
织实施合计投资 38 亿元的“扫
除通信盲点计划”及3G网络建
筑工程，力争今年基本消除通
信盲点。3G 网络总投资预计
在 6000 亿元，目前成都已成为
继北京、上海、深圳之后的中国
第四大 3G 通讯关键技术及设
备研发中心。

白皮书提到，目前成都电
子商务发展缺乏产业引导，本
土第三方平台数量少，存在应
用水平低、交易规模小、资源
整合不力、配套体系不完善等
差距。因此，白皮书建议，成
都需在 2-3 年内培育出 5-10
个本地化大型电子商务服务
平台，与知名电子商务平台的
本地化应用齐名竞争，才能实
现 2012 年成都市电子商务的
发展目标，抢占西部电子商务
的制高点。

跑完成都周边的多个城市以
后，知名创投清科对成都乃至四川
都充满了兴趣。昨日，清科集团创
始人、总裁倪正东在软洽会 IT 投
融资国际峰会的间隙，接受了本报
记者专访。

他表示，未来十年，中国会形
成继北京、上海、深圳之后的第四
个VC/PE中心——成都。成都具
有丰富的人才资源和文化上的包
容性。在倪正东的眼里，成都有不
错的人力资源，又是宜居城市，对
于留住人才有非常大的优势。

不要为了吸引风投而创业
“如果一个创业者一来就告诉

我，要做成阿里巴巴，我一定会马
上对他说Byebye。”在倪正东眼中，
有梦想固然好，能做大固然好，但
一切都要从实际出发，不能在没做
之前说得太肯定。“好的企业是做
出来的不是说出来的。”

“创业是为了实现梦想，而不
应该是吸引投资。”倪正东表示，
中国有很多成功的企业，一直到
上市都没有吸引过投资，比如东
华创，作为我国目前软件业上市
公司的三大巨头之一，从未有风
投进入过。还有美特斯邦威也
没有任何投资。“创投进入中国
十年，一共投资了 5000 家公司，
并不是每个公司都有机会获得
风投的。”

谈到选择项目的标准，倪正东
表示，首先是要看行业未来两三年
的机会，“你要是跟我说你要办个
比新浪还好的门户网站，我肯定不
信，也不会投钱。”

其次是要看这个公司在行业
中的地位，最好是有一定知名度
的。再次也是最重要的就是看经
营团队，“可能项目不一定成功，但
成功的人可以让项目及时转型。”
倪正东说。

红旗连锁已获风投
目前，清科投资的三木户外已

经进入了成都市场。“我们来的目
的不仅是寻找项目，还要帮助投资
的公司在四川发展。”倪正东透露，
目前他们正在与成都的一家医疗
企业进行接触。“大概有70%-80%
可能会投资，目前尚不能透露公司
名称。”

在成都，他们还在考察互联网
企业，下一步可能会有一些并购的

机会。现在之所以选择投资医疗
行业，“是因为医疗行业是所有行
业中最稳健的，包括美容、医疗设
备都有很出色的公司。”倪正东介
绍，投资医疗行业一直都在赚钱。

此外，倪正东还非常看好四川
的消费、连锁以及经营四川特产方
面的公司，非常受风投的青睐。“已
经有用户体验、打下基础的公司，
更容易获得风投的青睐。”

倪正东透露，四川有家连锁商
业非常受风投的青睐，“一般比较
有名的公司都会受到关注，风投行
业也是有竞争的，这家连锁商业叫
红旗连锁，已经被我们的兄弟公司
投了。”

倪正东告诉记者，“我们所选
择投资的企业，一定要具备相当的
基础。从远的来说，以我们投资天
涯社区为例，当时天涯已经是家喻
户晓了。如果不是已经有人投资，
我们也会投资红旗超市，因为对于
成都人而言，红旗已经融入了大家
的生活”。

各地风投齐聚成都
倪正东表示，四川是旅游和

农业大省，不排除以后有投资的
可能。清科目前已经在乐山、自
贡、南充、攀枝花、广安、德阳、绵
阳等地进行考察，寻找更多的投
资项目。

“我们非常看好四川，特别是
成都，很有机会成为继北京、上海、
深圳之后的创投第四城。”他认为，
成都不仅仅可以辐射整个西部，还
有很好的人才，而且有着包容的文
化。“有很多的同行，最近都在频繁
出入成都。”

在倪正东眼中，成都非常有吸
引力。“我来成都很多天了，最近这
里有很多高规格的会议。对于风

投来说，无非就是 come，stay and
pay，也就是先要来到这个城市，
吸引你停留，然后才是投资。看
了《蜗居》以后，很多人都发现成
都是非常有优势的，生活成本也
不高，人才在这里的生活压力会
小很多。”

人民币升值
对投资影响不大

过去十年，VC/PE 在中国的
规模增长了接近一百倍；中国从
很小的市场变成全球第二大市
场；中国 VC/PE 的业绩在最近十
年远远超出美国 VC 的回报。中
小板和创业板推出后，中国逐渐
形成了比较完善丰富的资本市
场。在这样的情况下，近期的人
民币升值预期会否影响清科的
运作呢？

对此，倪正东表示，清科一直
都是国外和国内平衡发展。“不能
因为国内有创业板，而国外有金融
危机就严重倾斜，我们一般左口袋
揣着美元，右口袋揣着人民币，你
要什么就给你什么。”倪正东表示，
虽然目前国内市场比较好，但他们
的投资依旧很平衡，人民币升值预
期并没有让他们的投资方式有所
倾斜。

□链接
清科集团是中国领先的创业

投资与私募股权投资领域综合服
务及投资机构，每年协助 20 多家
企业完成资金募集和并购，交易金
额超过2亿美元。

记者江玮摄影报道

清科集团创始人、总裁倪正东：

成都有望成为
创业投资第四城

软银中国合伙人宋安澜：

风投选项目
团队是首要因素

第八届软洽会
昨日闭幕

成都发布
电子商务白皮书
3年内培育5-10个大型电子商务平台

倪正东透露，
目前正在与

成都一家医疗企业
进行接触，而四川商
业零售企业红旗连
锁已获风投

吸引风投
成都多个行业有优势

软银一直比较看好西部的发展，
宋安澜透露，成都具有地域优势，软
银之前投资的万国数据就一直在成
都做灾备中心。“成都是西部的中
心，许多行业都有很好的机会。”

对于软银来说，IT行业依然是最
重要的方向，还有能源、消费品、农业
等也非常有兴趣，目前运作最成功的
是 IT。去年软银在成都设立了一个
办公室，一直在找项目，宋安澜平常
经常过来。目前软银
在成都投资了一家做
工业燃料的企业叫达
科特。

成都有很多中小
型的 IT 企业，这部分
企业对风投有没有吸
引力呢？答案是肯定
的。宋安澜笑着说，
其实很多企业一开始
创办的时候都很小，
比如阿里巴巴刚开始
也是个小公司，“成都
的小公司，也会有机
会成为阿里巴巴的。”
宋安澜表示，成都非
常具有人才的优势，
有很多知名的大学，可以源源不断地
输入 IT 人才，“比如电子科大的毕业
生，就非常不错。”

升值预期
人民币投资更受青睐

不少企业都对人民币升值有着强
烈的预期，宋安澜笑着说：“现在VC拿
着美元都不一定投得出去。”宋安澜介
绍，目前许多公司都更青睐接受人民
币投资。“当然这也涉及到公司今后的
发展愿景，如果想到国外发展，向外扩
张就会接受美元投资。”目前，公司美
元的投资大概占到总投资的三分之
一，而人民币占到三分之二。

吸引风投是不少IT公司创立的终
极目标，对于这一点，宋安澜认为这个观
点需要改变。“不要一创建公司就马上
想着要吸引风投，让 VC 拿一大笔钱
来支持企业发展。”

宋安澜建议，创业应当先找到比
较好的产品，最好在一开始能够借助
政府的力量，比如很多地方都有大学
生创业基金等。等公司有一些收入以

后，再去寻找VC就容易得多，“而且这
样自己的股权也不容易被稀释。”

他建议，创业要把梦想和盈利模
式结合起来考虑，找到可以盈利的服
务或者产品，首先让自身具备盈利能力。

选择项目
团队是首要因素

目前软银在成都还没有投资一家
IT企业。宋安澜表示，他们一直在寻
找，目前已经挖掘到了一些比较好的
项目。“VC投资时甚至千里挑一，能获
得投资的毕竟是少数，当然碰到好的

公 司 大 家 又 都 要 去
争。”宋安澜介绍，软
银投资的公司一般都
是 选 择 在 早 中 期 介
入，这样竞争没有那
么激烈。

而 在 选 择 项 目
时，首先看的就是人，
也就是这个团队的人
品。其次要看这个团
队所提供的服务和产
品，是否有潜力，是否
能做大，他们的技术
如何，销售能力如何，
品牌又如何。

还要看所在的行
业是否有潜力，如果

做这个行业的企业太多也没有意义。
再者还要看提供的产品和服务是不是
必需品，比如对于 IT 行业来说，系统
安全和抗病毒就是必需品，所以潜力
也比较大。当然，还要看这个项目的
盈利是否可以预测。

相关链接：
软银中国：业界知名的风险投资

商，隶属于软银国际风险基金，在中国
投资的公司包括阿里巴巴、淘宝网、分
众传媒、易保科技、万国数据、普丽盛
及PPLive等。 记者 江玮 摄影报道

宋安澜

资本天生具有逐利性，带着对项目的期待，曾经投资过阿里巴巴的软银中

国创业投资有限公司的主管合伙人宋安澜来到了成都参加软洽会。他非常看

好成都的投资环境，特别是IT产业的发展。在接受记者专访时他表示，成都有

着非常好的产业基础，“完全有可能再造一个阿里巴巴。”

成 都 的 小
公司，也会

有机会成为阿里
巴巴的。”宋安澜
表示，成都非常具
有人才的优势，有
很多知名的大学，
可以源源不断地
输入IT人才。

□相关新闻

聚焦软洽会

“创业是为了实现梦想，而
不应该是吸引投资。”

“不能因为国内有创业
板，而国外有金融危机就严重
倾斜，我们一般左口袋揣着美
元，右口袋揣着人民币，你要
什么就给你什么。”

“我们所选择投资的企业，
一定要具备相当的基础。从远
的来说，以我们投资天涯社区
为例，当时天涯已经是家喻户
晓了。如果不是已经有人投
资，我们也会投资红旗超市，因
为对于成都人而言，红旗已经
融入了大家的生活。”

倪正东语录：

倪正东


